

# El tiempo y

# MIGUEL ARTECHE

William Faulkner dice en su discurso al Premio Nobel que la labor del escritor era fijar el tiempo. Dejar la vida y atarla mediante la palabra. Nada más apropiado para calificar la obra poética de Miguel Arteche y en especial este libro, "Des-

tierra y zodiacal" (Ediciones Rambos, 1995), que esta labor del arte, del artista que siesta dolorosamente el paso del tiempo y se apresura ávido a desenterrarlo.

Esco dijese que ver igualmente con la perspectiva del artista como testigo y observador de la vida. El artista no sólo es el que ve cosas que otros no ven, sino que piensa y medita y filosofa sobre circunstancias que otros no perciben. El creador es por antonomasia un filósofo, como decíamos refiriéndonos al romano Mario Soave, un osadígo, un continuo indagador por la esencia, por el ser de las cosas.

Nos parece oportuno que se haya redactado este libro en cuyo título se define todo el cometido: el poeta como "desenterrado", como rodeado de "zodiacal" que debe despejar. Nos recuerda la observación que hacia Thomas Mann sobre la obra de Schopenhauer, "El mundo como voluntad y representación", en cuyo título, decía él, se resume en forma redonda y perfecta la esencia metafísica del libro.

La obra está dividida en ocho partes, comenzando con "Sóloquios de los hijos de la tierra" y terminando con las "Dedicaciones a nuestra señora del Apocalipsis", última parte que resume la política de profunda raza cristiano-católica de Arteche y que recorre toda la obra en uno de sus temas fundamentales: el amor por la justicia y los

descampados. Pero hay otros igualmente importantes juntos al prematuro y angustioso paso del tiempo: el amor, la soledad individual y solitaria, la muerte.

El libro se abre proclamando con el poema "Quevedo habla de su ilusión", en que -como en muchos otros- aparece un sonámbulo estético, y donde tal vez junto con el hábil e intrincado uso de los más variados ritmos y medidas del verso y formas estroficas, se encuentra la más clara influencia de la lírica pionera. El verso medida y la habilidad metrífica aparecen como algo tan orgánico en el poema que se diría que el verso libra la rendida arena, con voraces blancos escritos en endecasílabos:

*El mundo ha terminado para siempre,  
Ayer la muerte, que entró en la vida  
del poeta sin noticia, quiso al cuerpo  
semilla y carne de una tierra escasa.*

Sin embargo, a pesar de la influencia de las estructuras clásicas, se siente en Arteche un fuerte genérico y desolado, propio de nuestras latitudes y del todo ajena a la poesía pensante.

Hay algunos poemas notables, muchos sonetos de antología, por supuesto, ligados a la constante de la desolación por el paso del tiempo, entre ellos "La luciérnaga", "El cuñí", "Resurrección". Vale la pena recordar el cuadro inicial del prólogo:



En rueda está el silencio desenterrado,  
y en freno consagrado la distancia.  
Quijano está el pie, como se ha ido  
la infancia del pedal sobre la infancia.

Y con respecto al paso del tiempo otro verso de impecable factura como "Primavera", que encierra el sentido germinativo de la naturaleza, se apresura junta con el desgarrado del tiempo indescriptible,

La poesía de Miguel Arteche no sólo nace por su perfección formal, casi insuperable, sino por su capacidad de simbolización y trascendencia y, sobre todo, por el clima ambiguo y misterioso que la rodea, su mayor seducción y arena de combate de toda gran poesía. Vemos unos de sus poemas más simples, pero que adquieren complejidad y trascendencia por su nivel de simbolización, donde las palabras cambian de signo y de sentido, y se transforman en alegoría del presentimiento y la desolación. Las últimas estrofas del poema "Frio":

De mi muerte a la tierra  
no tarda largo el camino  
y en la tierra yo emerger  
contigo.

Madre,  
pero en el mar siente el frío.

De mi muerte a la noche  
se va de raya y lo más;  
mas la noche será otra  
para nosotros, hijo.

Madre,  
¿Y si la noche es el frío?

Finalmente los últimos poemas son los más ligados a la creencia católica y al culto a la Virgen, "Inocentaciones a nuestra señora del Apocalipsis". Hay fe y escenografías pero igualmente la idea aparece rodada de misterio y de clero tonelaje teatral y metafísico, característico de todo su obra.

Durante los años en que creímos, como creemos ahora, en la posibilidad de intervenir en la historia, años en que apareció este libro, los chilenos vivíamos el dolor del manipulismo. Todo lo que cayera en el campo de la ideología marxista pasaba pronto sobre cualquier otra ideología. Y había críicos que hacían la oposición Libre-Arteche, Barquero-Arteche, Teillier-Arteche, elevándose en categoría el que estaba más a la Izquierda. Creo que comisimos una gran injusticia y le torcimos la nariz a la realidad. No fuimos capaces de ver la poesía por sí misma, aparte del autor, y no percibimos evanescentes la gran altura y perfección de esta poesía.

Creemos que el momento de regresar con punto de vista, cargado de ideologismo y pasado definitivamente. Tal vez una de las pocas cosas positivas que nos ha dejado la historia en los últimos años sea la visión holística, como se dice ahora, es decir, la visión integradora de los operantes que permite mayor comprensión hacia el que piensa-distinto, como una de las más reflexivas y enriquecedoras-experiencias. ●

JAIMÉ VALDIVIESO B.

**AUTORÍA**

Valdivieso, Jaime, 1929-2019

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1995

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El tiempo y Miguel Arteche [artículo] Jaime Valdivieso B.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)